
Cher(e)s Ami(e)s,  
 
Le bureau de notre association est maintenant installé. Je suis conscient de l’honneur que vous 
m’avez accordé en me choisissant comme Président et vous en remercie vivement. Je succède 
à Bruno Carnaille à qui je rends hommage pour le travail qu’il a accompli pour l’AFCE et 
pour la chirurgie endocrinienne et qui a fait honneur à l’école lilloise. 
 
Notre association comporte dorénavant 215 membres, soit une augmentation de 33% depuis 
2007. Elle se porte bien financièrement. Ceci nous a permis de financer en partie le rapport de 
l’AFC sur la « chirurgie des glandes surrénales », et d’aider les plus jeunes (Internes et CCA) 
qui ont présenté une communication orale lors du dernier congrès de l’AFCE. La cotisation 
pour l’année 2012 reste à 70 euros et vous aurez prochainement le plaisir de recevoir un appel 
à cotisation de notre nouveau Trésorier Pierre Goudet. 
 
Je souhaiterais développer les objectifs que je voudrais atteindre au cours des deux années de 
ma présidence, aidé d’un bureau renforcé et dynamique, riche en fortes personnalités et 
cohérent, sans lequel rien ne serait possible. 
 
Auparavant, je voudrais, au nom de l’AFCE toute entière, remercier à nouveau Laurent 
Bresler et Laurent Brunaud qui nous ont accueillis à Nancy pour le 12ème Congrès de l’AFCE 
du 16 au 18 juin 2011. Dans une ambiance qui a su préserver la convivialité propre à notre 
association, ils avaient élaboré un programme riche et innovant qui nous a comblés sur le plan 
scientifique et qui a permis à nos jeunes collaborateurs de s’exprimer devant leurs ainés. 
Encore un grand merci à vous deux pour ce congrès parfaitement réussi qui, tout autant que 
les autres congrès de l’AFCE, a su nous fédérer autour de notre discipline, la chirurgie 
endocrinienne. 
 
Pour les deux ans à venir, plusieurs chantiers s’ouvrent à nous : 

- Le plus important va être le débat qui s’ouvre sur la chirurgie ambulatoire. Est-elle 
adaptée à la chirurgie endocrinienne, et tout particulièrement à la chirurgie 
thyroïdienne ? Il est indispensable que la réponse vienne de notre société savante avant 
qu’elle ne nous soit imposée par d’autres voies. Comme vous le savez, nous avons 
lancé sur le site un questionnaire auquel j’invite ceux qui ne l’ont pas encore fait à 
répondre dès que possible. Lors d’une session spéciale qui se déroulera à l’occasion du 
prochain Congrès de l’AFC du 3 au 5 octobre 2012, nous ferons le point sur 
« chirurgie thyroïdienne et ambulatoire » avec une analyse de vos réponses au 
questionnaire, une étude bibliographique, un exposé sur l’aspect médicolégal, et, pour 
conclure, une recommandation de l’AFCE sur ce sujet, recommandation que beaucoup 
attendent, au-delà même de notre discipline. Adresse du questionnaire : 
(https://www.surveymonkey.com/s/chirurgie_ambulatoire_AFCE). 

- Renforcer la visibilité de l’AFCE. Le site internet s’enrichit et je remercie Frédéric 
Triponez d’avoir accepté de poursuivre son investissement dans les mises à jour et la 
diffusion des informations concernant notre spécialité, la vie de l’AFCE, les congrès, 
l’enseignement... Sur le plan scientifique, nous sommes déjà présents dans de 
nombreuses manifestations nationales et internationales, et dans les réseaux de 
pathologie endocrinienne. Nous avons également tissé des liens étroits avec plusieurs 
sociétés amies, notamment la SFE, et nous comptons les développer. Nous sommes 
également étroitement associés à la FCVD où nous avons trois représentants (Eric 
Mirallié, Jean-Pierre Bizard et Etienne d'Hubert) en plus de Muriel Mathonnet. 



- Renforcer l’attractivité de la chirurgie endocrinienne auprès des jeunes chirurgiens. 
C’est toute l’importance du DIU de « chirurgie endocrinienne et métabolique » dont le 
succès ne se dément pas. Les informations le concernant seront dorénavant disponibles 
sur le site http://www.chirurgie-endocrinienne.net à la rubrique Formation. 

- Ouvrir l’AFCE aux disciplines s’intéressant à la chirurgie endocrinienne ou même à 
une partie de cette dernière. Ceci est déjà en place sous l’impulsion de mes 
prédécesseurs et je souhaiterais renforcer cette ouverture. 

 
Le prochain Congrès de l’AFCE sera organisé par Jean-Louis Peix et Jean-Christophe Lifante 
à Lyon du 13 au 15 juin 2013. Le programme est en cours d’élaboration, il comportera les 
différentes rubriques qui ont fait le succès des précédentes éditions, avec des mises au point, 
des sessions vidéo, des controverses, des conseils techniques,... et bien sûr l’exposé de vos 
travaux sous forme de communications orales ou affichées. A vos agendas ! La date limite 
pour adresser vos communications a été établie au 1er février 2013. 
 
N’oubliez pas non plus de solliciter vos jeunes collaborateurs à nous rejoindre comme 
membres actifs ou comme membres associés (s’ils sont Internes). Les membres associés sont 
dispensés de cotisation, reçoivent les informations de l’AFCE et disposent de quatre ans pour 
devenir membres actifs. 
 
Je me permets d’insister sur l’importance de venir en nombre lors des sessions de l’AFCE au 
prochain congrès de l’AFC en octobre prochain afin de valider de façon indiscutable les 
recommandations de notre association sur la chirurgie ambulatoire. 
 
Très amicalement à tous. 
 
Fabrice Menegaux 


